

Instatánea política La futura reforma agraria

La conferencia que el domingo dió el ex ministro señor Ventosa en Sevilla, tratando el problema agrario en relación con el proyecto de ley que pronto empezará a discutirse en el Congreso, ha tenido la virtud de llamar la atención cerca del hecho prolegislativo más grave que en la actualidad tiene planteado España.

No hay nada que conmueva tanto la entraña de un país como su constitución rural. El suelo es el asiento de las civilizaciones y por ello ahora se lucha por su distribución entre el bolchevismo y sus simpatizantes con cuantos seguimos teniendo fe en la propiedad privada y la libertad económica.

España no está en condiciones similares a ningún otro país de los en que se ha acometido y efectuado la reforma agraria. Ni nosotros hemos sufrido amputaciones territoriales, ni inmigración de campesinos; ni tampoco latifundios en la proporción que otras naciones. Nuestro suelo de secano es pobre; la cooperación de los bradores es casi inexistente; el crédito agrícola es más embrionario aún; de la enseñanza rural apenas si se ha ocupado el Estado. En estas condiciones ¿qué puede lograrse con una ley, una Junta Central Agraria y 50 millones de pesetas en el presupuesto? Satisfacer un compromiso político a cambio de un daño gravísimo, quien sabe si irreparable para la economía nacional.

El Estado con el presupuesto en desequilibrio, echa sobre sí una nueva carga; la red de la burocracia se extiende; el propietario agrícola se ve o expropiado desde el primer momento o amenazado de serlo en lo sucesivo; el campesino no pasa a ser propietario, si no que la colonia dependiente de un particular la transforma en colonia estatificada; y la coronación de todo ello es que la producción agrícola decrezca, que los ingresos del Erario público disminuyan, que la capacidad adquisitiva de una gran masa nacional baje; y que a la vez se produzca el fenómeno de encarecerse la vida y depreciarse la peseta.

¡Ese es el balance que nos ofrece la futura reforma agraria!

Balance económico, tangible, material, susceptible casi de ser cifrado. Pero hay otro balance tan desdichado como este, y es el moral; porque se ha infiltrado en la vida lugareña el odio, la indisciplina social, la lucha de clases. ¡Precisamente allí donde la producción necesita una mayor armonía!

Aún está el Gobierno a tiempo de retroceder en tan funesto camino; pero de retroceder dífanamente, no con aplazamientos. España necesita desasirse de la inquietud y dentro de España lo necesita hoy más que nada el campo para que no declinene nuestra producción, que es tanto como declinar la vida entera del país.

A. I. ARCO.

«DIARIO DE LA GUERRA» Importante disposición respecto a las situaciones de los jefes, oficiales y asimilados

POR TELEFONO

Madrid, 8 (5 45 t.)—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica hoy las siguientes disposiciones:

Disponiendo que el personal del Ejército, encargado de la compra de ganado en la Península, devengue de las dobles.

Disponiendo que los jefes, oficiales y asimilados que se hallen en situación de disponible voluntario, forzoso, gubernativo, de servileto u otros conceptos en la Península y los que se encuentren en África en situación de supernumerario, de reemplazo o herido, queden todos en la misma situación a partir del día 1º de Mayo, según determina el decreto de 11 de Marzo último.

Nombrando teniente coronel y teniente jefe de estudios y ayudante de profesor, respectivamente, para cada una de las Academias de Infantería, Caballería e Intendencia.—Mencheta.

Felipe Alvarez Uribarri
ABOGADO

Tiene abierto su bufete en San Juan, núm. 14.

EN LA RUIA

Los caballeros secuestradores

Seguimos paso a paso la odisea de la desaparición del niño de Lindbergh, mucho más interesante por las circunstancias en que se vá desenvolviendo el rescate que por el suceso mismo, aunque sea triste.

No concebimos que tanto los padres como las autoridades, vayan desarrollando su actuación a tenor de las imposiciones de los bandidos secuestradores, pactando con ellos en condiciones que estimamos depresivas para el principio de autoridad de aquella organización policíaca que, por lo menos en las películas que nos llegan de Cielandia, es la mejor organizada del mundo.

Lo de los padres cabe justificarlo por la natural ansiedad en rescatar a su hijo y todo sacrificio de éstos en consecución de su legítimo anhelo, merece disculpa e incluso aplauso.

Pero lo que no acertamos a comprender es la labor de los emisarios de la Policía y de las autoridades que llevan y traen noticias de los secuestradores, sin que a ciencia cierta se sepa a estas fechas donde se encuentra la criatura.

Y a lo mejor, siguiendo las cosas como van, se efectuará la entrega del niño mediante la firma de un acta en que las personalidades que la suscriban se estrechen la mano en señal de haber cumplido cada cual con su palabra de honor.

De lo más saliente en España, como en el resto del mundo, podrá enterarse el que quiera, leyendo:

NUEVO DIA

La situación en Sevilla Se exageran los sucesos por los derrotistas de la derecha

Los obreros extremistas trabajarán el día 14 de Abril

MADRID 8 (5 25 t.) (POR TELEFONO)

El gobernador civil de Sevilla, don Vicente Sol, ha manifestado que los rumores que circulan sobre la situación social en aquella capital son exagerados por los elementos derrotistas de la derecha, que los aprovechan para sus fines políticos.

Añadió que tiene previsto cualquier contingencia pues se aumentarán las fuerzas de la Guardia civil y se

LA COMISION DE RESPONSABILIDADES

Ha presentado su dimisión el vocal señor Rodríguez Piñero

POR TELEFONO

Madrid, 8 (5 55 t.)—Se sabe que ha presentado su dimisión del cargo de vocal de la Comisión parlamentaria de responsabilidades, el señor Rodríguez Piñero.—Mencheta.

DE ITALIA

Nuevas experiencias de Marconi

Telegrafían de Roma, que el inventor de la «radio», señor Marconi, a bordo de su yate «Electra», anclado en la bahía de Santa Margarita (Génova), ha realizado con éxito unas experiencias de comunicación por «radio» con ondas ultracortas.

Se cree que el nuevo descubrimiento facilitará la comunicación radiada entre estaciones que disten unas cien millas entre sí.

EN IBIZA

Un destructor embarrancado

POR TELEFONO

Madrid, 8 (6 45 t.)—Comunican de Ibiza, que continúa embarrancado en aquellas aguas el destructor de la Marina de guerra «José Luis Díaz».

Los trabajos de salvamento para ponerlo a flote prosiguen con toda intensidad.—Mencheta.

Asalto a un Banco en Madrid

Los atracadores intimidan al personal, pistola en mano

Desvalijaron la Caja y se llevaron ocho mil duros

MADRID, 8 (4 45 t.)

(POR TELEFONO)

Esta mañana ha ocurrido en Madrid un suceso que ha impresionado vivamente a todo el mundo al divulgarse la noticia del mismo, dado origen a multitud de apasionados comentarios.

Esta mañana varios desconocidos penetraron violentamente en la Sucursal del Banco de Vizcaya, establecida en la calle de Fuenarral y apuntando con sus pistolas a los empleados que trabajan en el establecimiento, les obligaron a permanecer quietos en sus sitios, mientras otros individuos de la misma banda se dedicaban tranquilamente a desvalijar la caja, de la que se

llevaron una importante cantidad de dinero que se calcula en unos ocho mil duros.

Después de perpetrado el atraco, ocuparon un automóvil que se hallaba a la puerta del Banco, dándose a la fuga velozmente.

Sin pérdida de tiempo se dió aviso de lo ocurrido a la Dirección General de Seguridad, personándose en la mencionada Sucursal varios agentes de Policía, que comenzaron los trabajos para detener a los autores de este audaz asalto, ocurrido en uno de los sitios más céntricos de la capital de España.—Mencheta.

DE FRANCIA

Detención del director de un Banco

Telegrafían de París, que ha sido detenido el señor Rober, director del Banco que lleva su nombre, acusado de haber dispuesto para sus gastos personales de sumas que le habían sido confiadas por sus clientes.

Parece que el pasivo del Banco se eleva a veinte millones de franco aproximadamente.

EL CRIMEN DE BADALONA

Todavía se ignora quien fué la víctima

POR TELEFONO

Madrid, 8 (6 35 t.)—Según las últimas noticias recibidas de Barcelona, no obstante la actividad con que se están realizando las diligencias judiciales por el crimen de Badalona y los trabajos de la Policía, el detenido Balsano no ha declarado aún el nombre de la mujer que se encontró enterrada en la habitación de la casa que habitó.—M.

NUEVO DIA se vende en Madrid en el kiosko de la calle de Alcalá, frente al Teatro Alkazar

Entre bromas y veras

Siempre a la vida

No sabemos si lo que vamos a comentar corresponde a esta sección, o encaja mejor en la del «Mundo conocido».

Esta mañana ha sido asaltado un Banco en Madrid, llevándose los ciudadanos trabajadores del atraco, ocho mil duros.

—Es que...
¡No; si nosotros no le damos importancia!

Todos los días hay tiros y, como no es cosa de emplear toda la pólvora en salvos, se registran las correspondientes víctimas, que muchas de ellas tienen la suerte de verse libres de la influencia pernicioso de las hermanas de la Caridad, porque quedan en el acto secularizadas.

Y a propósito: ¿Son más los que están en la cárcel, que los que se encuentran en los Hospitales?

He aquí una estadística curiosa.

Estamos locos con el empréstito del día 12, porque no creemos que se volverá a presentar oportunidad más bonita para colocar el dinero en tan buenas condiciones.

El cinco y medio por ciento de interés, libre de toda clase de gastos, es una verdadera ganga.

A la ocasión no le encontramos más que un pero: que como en todas como ésta, estamos sin dos reales.

De la provincia La Misión Pedagógica en los pueblos

Salorino, 6 Abril 1932
Sr. Director de NUEVO DIA.
Cáceres.

Mi distinguido amigo: Con motivo de los actos culturales celebrados en esta villa, por la Misión Pedagógica, los señores maestros encomendaron a sus alumnos la redacción de una memoria relacionada con los mismos para remitirlas al Patronato Nacional, las cuales reflejan exactamente el pensamiento, inteligencia y cultura de los niños por haber sido redactadas con absoluta independencia, sin intervención ni corrección de ninguna persona.

Entre dichas memorias, se destaca la redactada por el niño de 12 años, Julián Toribio, que por considerarla digna de ser conocida por los lectores de ese importante diario de su acertada dirección y para que sirva a la vez de estímulo a los escolares de la provincia, le transcribo literalmente a continuación, por si tiene la amabilidad de ordenar su publicación en las páginas del mismo, por lo que de antemano le queda agradecido suyo affmo. amigo y s. s. ,

q. e. s. m.,

MÁXIMO CABEZALI

Memoria del niño de 12 años, Julián Toribio, sobre los actos culturales celebrados en esta villa por la Misión Pedagógica

«El día 29 de Marzo tuvimos la agradable noticia, de que llegarían a este pueblo las Misiones Pedagógicas, sólo con el objeto de que pudiéramos enterarnos de cosas, para nosotros muy interesantes.

El día 31 nos reunimos en la Escuela con nuestros maestros para salir a recibir a los señores de la Misión, los que quedaron muy complacidos al ver tantas personas. Nosotros los acogimos cantando el «Himno de Riego», que estuvimos ensayando el día anterior en el teatro del señor Estanislao.

Por causa de la lluvia, nos tuvimos que recoger en algunas casas y por este motivo no pudo ser el recibimiento como pensamos. Al juntarnos con los señores de la Misión, nos dirigimos hacia el Ayuntamiento, del cual salimos para el salón, donde teníamos que presenciar las películas y algunas conferencias que estos señores nos darían. Don Anto-

nio Sánchez, nos explicaba las películas después que las presenciábamos. Las sesiones tuvieron que ser en distintas horas por no poderlo hacer al aire libre por el mal tiempo que se proporcionó. Presenciamos películas muy graciosas, entre éstas las de dibujos animados que tuvo por objeto instruirnos. También me admiró mucho la película que se titula «El fondo del mar», donde se admiraban las maravillas que hay en el fondo. También dieron una conferencia para las personas mayores las señoritas que formaban parte de la Misión, doña María Zambrano y doña Elena Felipe.

Al día siguiente vinieron a visitar nuestras escuelas los señores don Antonio Sánchez y don Bernabé Fralle, este último nos estuvo preguntando algunas lecciones de Geometría y Geografía, lo cual yo creo que salió satisfecho. Don Antonio Sánchez nos estuvo explicando lo que son las Misiones Pedagógicas y leyéndonos algunos romances de reyes muy antiguos, nos quedaron muy contentos porque nos dijeron que antes que ellos se fueran de este pueblo tendríamos en nuestro poder una pequeña Biblioteca y de que pasara más tiempo una máquina de «cine». También nos dieron la noticia de que para saber los niños de los pueblos lo que son las capitales o viceversa, iría un niño de un pueblo a la casa de un niño de la capital y al contrario (vendría uno de la capital a la casa de un niño del pueblo).

Por la tarde, del segundo día, no tuvimos clase por empezarse las conferencias a las cuatro, y al encenderse la luz, empezó la sesión de los niños. Presenciamos películas distintas de las del día anterior, y conferencias por don Juvenal de Vega; la

graciosa película de Charlot, que nos fué muy divertida y la película instructiva de tuberculosis.

El día 2 de Abril, nos dijeron nuestros maestros, que nos reuniríamos en la plaza a las diez y media para despedir a los señores de la Misión, esta noticia nos quedó algo apenados por el cariño que les habíamos cogido.

Llegó la hora indicada y penetramos en el Ayuntamiento. El señor inspector, don Juvenal de Vega y Relea, nos explicó algunas palabras y nos entregó la Biblioteca, le aplaudimos con gran entusiasmo. Nuestro maestro don Pedro F. Calzo, también nos dijo algunas palabras sobre la Misión Pedagógica, que nos gustó mucho. Tras de esto se dieron algunos vivas a la Misión Pedagógica y al pueblo de Salorino, que nosotros, los niños, contestamos con gran animación. Antes de que saliéramos, nos pusieron en nuestro poder la Biblioteca, antes ofrecida. A la salida del Ayuntamiento, el señor inspector hizo una fotografía que la formaban los señores de la Misión, del Con-

sejo local y maestros con las autoridades

Todas las personas fuimos a despedirla a la salida del pueblo. Estuvimos esperando un momento a que las señoritas se preparasen, al despedirse de las autoridades, empezamos a cantar el «Himno de Riego» los niños, que nos conmovimos al decirnos adiós. Todavía, con deseos de despedirlos mejor, fuimos a la carretera con los maestros, todos los niños decíamos que ojalá estuvieran más días.

En una palabra, la Misión no ha tenido otro objeto que sembrar el bien y darnos unos conocimientos que antes no poseíamos; como ejemplo de esto tenemos que recordar la película que trata de la Tuberculosis, en la que aprendimos que los que producen la tuberculosis son unos pequeños microbios que tienen el nombre de bacilo, tienen este nombre porque son de la forma de bastoncitos y llevan el apellido de Koch, porque el que los descubrió fué este sabio.

JULIÁN TORIBIO

4 de Abril de 1932.

¡Licenciados! ¿Queréis ingresar rápidamente en la Guardia civil o destinos públicos? Hay 600 vacantes. También gestiono informes personales reservados. Certificados Penales, Fomento y última voluntad, veinticuatro horas. Director: Ordóñez, agente colegiado. - Preciados, 64, Madrid.



No compreis vuestros NEUMATICOS sin antes consultar con la Casa

ANTONIO PLA ALVAREZ

Grandes existencias en baterías TUDOR y BELFORT desde 80 Ptas.

Repuesto de toda clase de automóviles

General Ezponda, 8 y 10.—Teléfono 227.

Artistas contemporáneos El arte español en Venecia

(DE NUESTRA REDACCION EN MADRID)

Venecia, el legendario país de gondolas y flores, va a celebrar una gran exposición internacional, y en lugar preferente, ha de ser expuesta, en una sala, la labor de uno de nuestros más grandes escultores contemporáneos: Victorio Macho, que envía un conjunto de obras, acaso de aquellas que más enérgicamente pregonan la fortaleza de su espíritu creador; los gigantescos seres vivientes en los bloques de piedras que tan maravillosamente ha labrado, van a decir allá, que en España, solar donde nacieron tantos genios en el arte de universal renombre, se interpreta hoy la forma sobria y modernamente, acudiendo a la emoción sin desvirtuar ni sacrificar detalle, cuando este ha de colaborar fielmente en un armonioso conjunto.

En nuestro criterio, bien hizo en aceptar tan gentil ofrecimiento de los organizadores del transcendental certamen, porque acaso pudiéramos esperar del citado acontecimiento, efectos insospechados de no lejana transcendencia para la triunfal carrera del joven maestro.

En el recinto destinado a su labor, no faltará emoción honda, misterio, el de su arte acaso enérgico cual ninguno, fi trarán, adentrándose en el ánimo del espectador sabrosos comentarios, comunicadores de la vida interna en torno a la obra que esparce.

La esfinge del filósofo don Miguel U amuno, severa testa bronceada, toda idea, acaso más segura en su fúlgida trayectoria que la misma que anida y se desenvuelve en el sabio rector y político en Salamanca, donde seguramente será, al volver de esta exposición colocada en uno de los más bellos parajes de la ciudad cas-

tellana. Los salmantinos con ello darán una elevada prueba de comprensión y de amor a las joyas que atesorara la ciudad en donde estudiaron tantos poetas y pensadores.

A corta distancia de esta obra, será fijada la sublime semblanza espiritual de un Cristo, todo misticismo e idealidad... Un Cristo sin cruz, y en cuya forma levanta los brazos elevándolos hacia un simbolismo de celestial ternura.

Un fragmento del monumento funerario al poeta Tomás Morales, descendente en su gradería, abrazando una especie de lira y sin rostro. Todo en esa figura es de gran emoción.

Otro detalle del monumento al sabio don Santiago Ramón y Cajal, completo con un acabado autorretrato en dibujo, de pleno acierto, retrato que quedará en algún museo, porque es obra para ello, va en parte enumerada la labor pregonera de su fama, que ha de representar en la sala destinada a su excelente producción artística, del que podemos asegurar que antes de que se alejara para siempre de nosotros el llorado Julio Antonio, veíamos en Victorio Macho, el escultor más completo, de más fibra, sin esa influencia renacentista que caracterizó al gran escultor catalán, y con mayores ventajas para ostentar el verdadero nombre del escultor de la raza.

Macho, a la vez de gran escultor, es un verdadero español, del más engendrado patriotismo. Confía plenamente en la consolidación del régimen, ante el cual, surgirá la esperada hora de paz, haciendo renacer la actividad en todos los órdenes de trabajo, motivándose con ello conmemoraciones de fechas y hechos que habrá de recoger la historia. Su optimismo, compartido por nosotros con entusiasmo, nos hace subrayar el honor que representa la distinción de que ha sido objeto al concederle, como delicada ofrenda, este lugar, en que en la exposición, ampliamente, pueda lucir las galas de su genio.

JOSÉ MARIA PALMA

I. Giraud

DENTISTA

Plezo Mayor 3 Teléfono 170

Los Estatutos regionales

La reforma del Estado. - La cuestión catalana, problema histórico. - El catalanismo histórico y la concordia. - El pacto de San Sebastián. - El Estatuto catalán. - No hay solución. - El Estatuto de Mallorca

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

Antes del advenimiento de la República, y con República o sin ella, pedíamos una reforma radical del Estado. Durante siglos este Estado se había inspirado en criterios unitaristas y asimilistas. El resultado fué la decadencia y la ruina. Cuatro siglos de experiencia nos indicaban que se erró el camino.

Nosotros creíamos que una de las bases esenciales de la posible nueva grandeza de España debía ser la rectificación de su historia; que se inspirase más bien en criterios de variedad y de libertad. Había predominado el arbitrarismo, que nos llevaba al desastre; que predominase, pues, la variedad, que es ley de arte y condición de la naturaleza.

El advenimiento de la República, ofrecía vivamente la oportunidad única de intentar la gran reforma, empezando por la reorganización básica del Estado y la rectificación de sus orientaciones. Si los diputados constituyentes fueron audaces, exagerados, diría yo, en otros aspectos de la reforma, en este aspecto fueron muy tímidos. No tenemos un nuevo Estado; tenemos un Estado unitario que permite ciertos ensayos autonómicos. La ilusión de un nuevo cuerpo estatal; producto de la armonía entre seres regionales vivos, continúa siendo una posibilidad inédita.

Es más. No sólo perduran, sino que nacen doctrinas idénticas o parecidas a las que determinaron la decadencia hispánica. Se pugnan todavía los procedimientos asimilativos que han fracasado en todas las naciones cultas. De hecho el asimilismo, en vez de asimilar, mata, destruye.

Ante la América hispana, tan ilusionada, se emplea todavía un lenguaje peligroso, suscitador de recelos. Queda, en consecuencia diferida, la realización del ensueño de la gran concordia hispánica; el coronamiento de esta concordia, por la inteligencia—dentro de la más completa libertad mutua—con Portugal; el esbozo de una política de todos los países del tronco hispano, con anchas visiones universales. Todo ello no es posible sin satisfacer internamente los anhelos de la variedad, que es fuente y estímulo de riqueza espiritual.

La cuestión catalana problema histórico.

Ante el problema catalán se ha cometido, a mi entender, este grande error: se ha querido resolverlo, en forma de satisfacción a un determinado partido o grupo de partidos. Y el problema catalán, o es ficción o es realidad. Si es ficción, no debe preocuparnos; si es realidad, se trata de una realidad histórica, de un problema histórico. Su solución no podía ser un acuerdo entre partido. Debía ser, más bien, el acuerdo entre Cataluña, toda Cataluña, y el Estado español,—no un Gobierno cualquiera, con sus compromisos eventuales—, sino el Estado en sus funciones y directivas permanentes.

Los intereses y las obsesiones partidistas del momento, condujeron además a otro error; el de considerar que había un catalanismo izquierdista, a quien se había de atender; y que había otro catalanismo a quien, como máxima consideración, se debía ignorar. Y estos podrán ser los cálculos de partido. Pero, ¿puestos a resolver el problema en su contenido y transcendencia histórica, debía ser a Cataluña entera a quien se debía atender; la de ayer, la de hoy y la de mañana.

El catalanismo histórico y la concordia

Además, tras del catalanismo eventual, triunfante en unos momentos de exaltación y confusión, se ha olvidado el catalanismo histó-

rico. Y este último fué siempre en oposición al otro, y desde sus orígenes, doctrina de optimismo hispánico y de concordia peninsular. Nació en plena depresión del alma española, como reserva de entusiasmo y garantía de salvación. Tras algunos titubeos, sus métodos fueron la comprensión y el acercamiento entre las selecciones hispanas.

Cuando se entronizó la Dictadura en España, y se cometieron contra nosotros verdaderas atrocidades, temimos que se produjeran cosas irremediables, que nos separaran ya sin esperanzas de arreglo. Y vinimos aquí con nuestros libros, nuestra labor cultural y nuestros anhelos de inteligencia. Y de hecho nos comprendimos. No vinimos a buscar la alianza de ningún partido; vinimos a convencer a todos los espíritus abiertos.

Luego, al caer la Dictadura, volvimos a temer los estragos de la división entre los partidos, que iban a formarse inevitablemente.

Y llamamos entonces a Barcelona a todos nuestros amigos, sin distinciones partidistas. Fué condición de aquellos actos de fraternidad hispánica que no se aprovecharan para finalidades de partido. El acuerdo, el pacto, se colocaba por encima de las contingencias de la pequeña política. Hombres representativos de España pronunciaron palabras que llegaron al fondo de nuestros corazones; nos duele que muchos de ellos

hayan enmudecido, olvidado a rectificado.

El pacto de San Sebastián

¿Se ha seguido, para resolver este problema secular, la gran ruta histórica? No. Todos,—Cataluña, el resto de España, el Estado—somos prisioneros de un famoso pacto—el de San Sebastián—formulado, y las versiones son distintas, entre determinados personajes de determinados partidos; partidos que (me refiero a los catalanes) o bien no existían, como organización al hacerse el pacto, o bien fueron derrotados en las primeras elecciones.

Apenas se dió a conocer el pacto, en agosto de 1930, ya hubimos de señalar sus peligros. Era una ventaja para nosotros, pues que obligaba a diversas personas de primera categoría en la política española.

Pero ha resultado una desventaja desde el momento que ha obligado a seguir unos ciertos trámites, sólo porque así se conviene entre ciertos partidos.

La gran solución debía venir, sin recelos, ni resortes, como vino la República. Por una declaración que saldase de una vez los viejos agravios y sancionase un Estado de hecho y de derecho autonómico. Si, una vez establecida la República, se hubiese precedido así, tanto en Cataluña, como en el país vasco se hubiera producido un extraordinario fervor que hubiera consolidado indestructiblemente la nueva España.

Yo creo, en verdad, que el pacto de San Sebastián no obliga más que a los que lo firmaron; que no obliga al Parlamento; y que no obliga a Cataluña, ni al resto de España. Lo que obliga realmente es nuestro resurgimiento, ya secular; treinta años de petición reiterada; la voluntad inequívoca del pueblo catalán; el mandato que los electores catalanes dieron a todos sus diputados; los principios liberales y democráticos en que se ha sentado la República. Esto obliga, y no aquel pacto que debiéramos desterrar para tranquilidad de todos.

El Estatuto de Cataluña

¿Cómo vino el Estatuto? Un decreto de la República suprimió la República ca-

talana, muerta al nacer, creaba la Generalidad y señalaba los trámites a seguir para la elaboración del Estatuto económico. Se hacían unas elecciones para constituir la Diputación catalana.

Esta elaboraba un Estatuto. Este era sometido, y salía triunfante, al referendun de los Ayuntamientos y el plebiscito popular. Después se presentaba al Parlamento. Nosotros, los que no lo confeccionamos, lo propagamos y lo defendimos. Nos comprometimos a luchar por él, y por él lucharemos. Claro, que si se trata de un pacto entre Cataluña y el Estado español, deben discutir y ponerse de acuerdo ambas partes. Pero ya la Constitución ponía ciertos límites a las autonomías regionales.

Y ahora el dictamen de la Comisión parlamentaria acerca de tal manera las facultades del Poder regional, que de hecho no puede haber autonomía. Era doctrina nuestra: pocas facultades, pero completas. No se ha hecho así. En cultura, por ejemplo, según el dictamen, el Poder regional no tiene más facultades que un simple particular. Se nos limita más, aquello en que como la enseñanza, estamos más seguros de triunfar. El dictamen viene a ser una invitación al fracaso. Naturalmente, una autonomía que no traiga consigo la posibilidad de mejorar, nos interesa muy secundariamente.

No hay solución

Yo no sé que suerte le va a caer al Estatuto catalán en las Cortes, espero que se mejorará el dictamen. De todas maneras, temo muchísimo que lo que salga del Parlamento no sea solución. Será, en todo caso, un compromiso; no «la» solución, ni siquiera «una» solución. Tantas dilaciones y recortes han fatigado y desilusionado. Yo he de decir que va a tener éxito clamoroso en Cataluña, quien se levante con la bandera de las reivin-

dicaciones que han sido limitadas o desatendidas. Temo que la cuestión catalana sólo empieza. Creo que ello es un mal para la República y para España. Y no puedo menos de consignar estos hechos con dolor. Muchos de nosotros queríamos de todo corazón ir a una solución plena; la que resultase de la creación de una nueva España, en que se fundieran todos nuestros anhelos. Ahora vamos a continuar infelizmente, trágicamente, con el problema a cuesta.

El Estatuto de Mallorca

Cada una de las tres islas aspira a un régimen de autonomía; entre Mallorca e Ibiza, se ha hecho el acuerdo; pero Menorca no se ha unido a él. El Estatuto que se ha elaborado se caracteriza por la moderación y la prudencia. Una gran masa de opinión lo apoya. Pero no lo apoyan los partidos, tal como están representados en las Cortes. Es lamentable que no se permita la Federación de regiones autónomas, ni que se consideren límites para los efectos del ingreso dentro de una región autónoma, las provincias marítimas. Eso, que va contra el acercamiento de Mallorca y Cataluña, es un precepto antiliberal, antidemocrático y antihistórico. En el resurgimiento del alma catalana, Mallorca tiene tanta importancia como otro territorio cualquiera de la misma lengua. Yo no digo que forzosamente Mallorca deba ir, para ciertos fines comunes, con Cataluña; sino que debería haberse reservado la libertad de decidirse.

JUAN ESTELRICH ARTOGUE
Diputado de las Constituyentes

ACABAN de ponerse a la venta dos de los diez volúmenes de que se componen las obras completas de JUAN LUIS CORDERO, las cuales irán apareciendo en el curso del año actual:

«DEVOCIONARIO DE AMOR»

es un tomo de más de 300 páginas, con un prefacio íntimo, compuesto de pequeños poemas que arrancan de la inspiración lírica del autor y, siendo punto de partida de su actual modalidad literaria, reflejan algo de la vida de todos al reflejar las evoluciones sentimentales de un espíritu sincero y entusiasta.

«CLARA LUNA»

es una novela de 350 páginas, donde se inician las malandanzas de un español simbólico que se mueve en el marco rural de la vida extremeña, cuyo ambiente político social y cuyas costumbres refleja; siendo este volumen el primero de una trilogía que partiendo del desastre culminará con las repercusiones que las dictaduras tuvieron en Extremadura en EL SECRETARIO RURAL y evidenciará en EL JABALI el panorama republicano extremeño con sus parlamentarios, sus poncos, sus águilas, sus cerriños y sus pecadores de río revuelto.

CINCO PESETAS EJEMPLAR

Quien desee adquirir estos libros puede dirigirse a don Luis Cordovés Rubio, Abril 5, Badajoz, o a don Benigno Bernard Pérez, en el Ayuntamiento de Barcarrota.

OLYMPIA PERFUMERIA Y NOVEDADES
FRANCISCO BURGOS
PABLO IGLESIAS. 27 - TEL. 21.

LABORATORIO "CASTEL"
ANALISIS CLINICOS
DIRECTOR **JUAN CASTELLANO VINUESA**
EX INTERNO DE LA CASA SALUD VALDECILLA
Plaza Mayor, 37. — CACERES. — Teléfono

una colección de libros...

Mundo femenino La confección de flores y muñecas

Una charla con la escritora García de Quevedo

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

Como prometimos a nuestros lectores, hemos vuelto a visitar la Residencia Internacional de señoritas para celebrar una charla con la subdirectora y popular periodista, Guadalupe García de Quevedo, la que hasta hace muy poco llevó la sección femenina en un importante diario madrileño. Guadalupe García de Quevedo se entretiene unos minutos en su afición favorita de construir muñecos de trapo, verdaderos tipos regionales, valencianos, manchegos, andaluces, vascos, aragoneses, castellanos, etc., que van pasando poco después a una gran vitrina, verdadero escaparate de la juguetería moderna, construida por las manos hábiles de esta mujer.

—¿Aquí otra vez?
—No faltaba más. Ya se yo que terminan ustedes por echarnos de la casa, pero mientras no llegue ese momento, aquí nos tienen de «pelma».

—No, eso no. Si a alguien se recibe aquí con simpatía, a ustedes más que a nadie.
—¿En su labor de juguetería?

—Sí construyendo cosas artísticas de fieltro, muñecas, almohadones, flores, cubiertas de cama, alfombras, etc., sobre todo muñecas de tipos regionales y personajes de cuentos infantiles: mire usted este: un Barba Azul, un salado Pulgarcito, Caperucita, etc. Y además muebles artísticos, para casas de muñecas de estilo español, chino, modernista.

Esta construcción de castillos con todo detalle, alfombras, lámparas, ropas de cama y mesa, etc., son mi principal diversión, en los ratos que me deja libre el trabajo de la Residencia. Además, son labores que interesan mucho a las muchachas, como complemento de cultura general, empleando las horas libres en construir estas flores que han de adornar después sus vestidos o sus sombreros, y estos elementos útiles que se les da forma de juguetería para su atracción, pero que en realidad son elementos indispensables en la casa, como el pliego para la máquina de escribir, anulando un muñequito más, y esta otra colección parecer insignificante.

—¿Dejó ya usted el periodismo?

—No. Una temporada. La sección de modas me atrae mucho, y aunque por el momento la tengo un poco abandonada, eso no quiere decir que piense dejarlo.

—¿Le parece a usted bien la tendencia moderna que se observa en el feminismo, de querer igualarse la mujer al hombre en muchas cosas?

—En muchas cosas sí. Por ejemplo: la igualdad jurídica, los derechos políticos de la mujer, etc. Pero esto, siendo cada vez más mujer. En las carreras y en las profesiones, estudiando aquello que más encaje en el sexo femenino. No me negará usted que hay profesiones que se prestan más a la mujer que al hombre, y aun empleos como por ejemplo, comercios de sedas, las perfumerías, las librerías, y todo aquello que no requiera un esfuerzo corporal grande, en cuyo papel está el hombre siempre más adaptado.

—¿Y en las modas?
—¡Bah! La mujer lo que quiere es mostrarse frívola en todo momento. No estarse quieta, cambiar constantemente de indumentaria y aceptar tendencias completamente opuestas de un día para otro.

En estos momentos interrumpe nuestra charla la ilustre, por tantos conceptos doctora Elisa Soriano, métrico por oposición de la Beneficencia municipal y directora de la Residencia.

—De intervíu, ¿eh?—nos dice.

—Una breve charla—le contestamos—. Admirábamos esta colección de trabajos artísticos que su compañera presenta a las alumnas y luce después en elegante escaparate de la Residencia.

—No lo sabe usted bien—nos contesta—. En esto es una verdadera maravilla. Si esta mujer explotara el arte de la confección de muñecos y flores, se hacía millonaria. La gramola inicia un mo-

Para la próxima estación

Y para corroborar una vez más, su bien cimentada fama, la casa «LA MUÑECA» llama la atención a toda su distinguida clientela para que admire en sus grandiosos escaparates la mayor profusión en Georgettes bordados, estampados y diagonal, Crep Goya y Crep-Fassoné, gran surtido en Crespones lisos y estampados. No se decida a comprar su vestido sin antes pasar por esta casa, convenciéndose será nuestra mejor propagandista. Extenso surtido en pañería.

«La Muñeca»
ROSENDO CASO

Pablo Iglesias, 2. -- Teléfono 388. -- Cáceres

derno fox. Poco después, la doctora Soriano se prepara para dar una conferencia a las señoritas residentes. Una conferencia cultural que forma complemento con el arte inimitable que la señorita García de Quevedo pone en práctica momentos antes en la construcción de flores y muñecos.

VALENTÍN F. CUEVAS

UNA ADVERTENCIA A los anunciantes de Cáceres

Una casa comercial de esta localidad, nos ha advertido que se gestiona por el gulen en Cáceres, la concesión de anuncios para la Ferla, utilizando Nuevo Día. Sea una mala interpretación u otro propósito cualquiera, nos creemos en el caso de advertir a todos los anunciantes, que por parte de la Administración de nuestro periódico no se realiza la menor labor en ese sentido y que cuantos necesiten utilizar Nuevo Día para fines de publicidad en esa fecha, o en cualquiera otra, podrán hacerlo como siempre en nuestras oficinas, sin mediación de nadie.

La «Gaceta» de hoy Reglas para la aplicación de las disposiciones sobre laboreo forzoso

Otras disposiciones

MADRID, 8 (5'25 t.) (POR TELEFONO)

El esparto de Marruecos
Permitiendo la importación del esparto de Marruecos.

Instrucción pública

Autorizando a los Institutos de Segunda Enseñanza para establecer el repaso voluntario.

El laboreo forzoso

Dictando reglas para aplicar las disposiciones sobre laboreo forzoso; por las Secciones Agronómicas se hará el plan.

Los conflictos estudiantiles De Madrid han salido guardias de asalto para Valladolid

Se han repetido hoy los incidentes en el Instituto del Cardenal Cisneros

MADRID, 8 (6 45 t.)

(POR TELEFONO)

En la Dirección de Seguridad han comunicado a los periodistas que esta mañana han salido de Madrid numerosos guardias de asalto con dirección a Valladolid, para intervenir en los conflictos estudiantiles de aquella capital.

A mediodía han sido libertados 57 estudiantes tradicionalistas, que habían sido detenidos con motivo de los sucesos de anteayer en la Universidad Central.

En la Facultad de Derecho se han producido esta mañana incidentes entre los estudiantes de la F. U. E. que querían continuar la huelga y los estudiantes tradicionalistas y neutros, que se oponían a esta pretensión.

Los partidarios de la entrada en clase redactaron y entregaron al rector un escrito pidiendo al Gobierno que garantice la libertad de enseñanza.

El Juzgado de guardia ha tomado declaración a varios estudiantes de la Facultad y de las Normales de Macostros.

En el Instituto del Cardenal Cisneros se han reproducido hoy los sucesos, repartiéndose entre los grupos contrarios gran número de bofetadas y palos.

Tuvo necesidad de intervenir la fuerza pública que logró despejar las inmediaciones del edificio.—M.

ANUNCIARSE EN **NUOVO DIA**

Mundo conocido

LLEGARON:

De Madrid con su esposa, el director del Hospital provincial, don Leocadio Durán Cantos

—Del mismo punto, las señoritas Luisa y Anita Rocasolano y el novillero Joselito Romero

SALIERON:

Para Zaragoza con licencia oficial, el gobernador civil de la provincia don Joaquín Arnau Mediano.

EL MANDO DE LA PROVINCIA:

Durante la ausencia oficial del señor Arnau, se ha hecho cargo del Gobierno civil de la provincia, el secretario del mismo, don Ricardo Caltañazor

TARIFA DE ANUNCIOS EN

NUOVO DIA

Primera plana, cuerpo nueve, cincuenta céntimos la línea.
Octava plana, cuerpo nueve, cuarenta céntimos la línea.
Planos interiores, el mismo cuerpo de letra, veinticinco céntimos la línea.
De un trimestre en adelante se hacen descuentos del cinco, el diez y el quince por ciento, según el tiempo.

Las comunicaciones en Cáceres

HORARIO DE TRENES

LLEGADAS
Madrid (correo), 7'46 mañana.
Mérida (correo), 11'45 ídem.
Salamanca (correo), 2'15 tarde.
Madrid a Cáceres (mixto directo), 20'55.
Portugal (correo), 22'50 ídem.
Mérida, tren número 1.764 (Mercancías con viajeros) 9'55.
Mérida, tren número 752 20'40.
SALIDAS
Portugal (correo), 5'13 mañana.
Madrid (mixto directo), 6'15 ídem.
Mérida, tren número 753, (mensajerías), 8'10 mañana. Enlaza con el rápido de Badajoz para Madrid, los martes, jueves y sábados.
Salamanca (correo) 1 tarde.
Mérida, tren número 713, (correo), 15.
Mérida, tren número 1.773 (Mercancías con viajeros), 19'30.

Madrid (correo), 9'15 noche.

HORAS DEL RÁPIDO MADRID-LISBOA

Salida de Cáceres, a las 15 5; los martes, jueves y sábados.

Llegada a Cáceres, a las 16 21, los lunes miércoles y viernes.

Llegada a Madrid, a las 23 18.

Salida de Madrid a las 8 09.

Dicho tren sólo lleva coches de primera y segunda clase.

«El Sanatorio»

Paneras Bajas, 1
Cerveza «El Águila»
APERITIVOS
Todos los días mariscos
Servicio a domicilio
TELEFONO 204

PAPEL PARA ENVOLVER se vende en la Administración de este periódico.

Taller Electro-Mecánico

DE

Juan Manuel Chamorro

Carretera de Mérida (Junto Almacenes Bernal)

Teléfono 402

Reparación de motores, dinamos, alternadores y carga de baterías de automóvil

LUIS INFANTE

Especialista en las enfermedades de

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Ha trasladado su consulta a

PLAZA MAYOR, 49. -- TELEFONO 392

De diez a una y de cinco a seis

CÁCERES

Aceitunas, aceitunas Para López Lobato (Carlos) que tuvo la gentileza de regalarme un platito de aceitunas de su olivar, hoy de la República y antes del rey

El de la oliva, fruto (tras posición se llama esta figura) con su variedad de clases, tamaño y color, pues hay aceitunas buenas, regulares y malas; verdes, moradas, coloradas, azuladas y negras; redondas, curvilíneas, prolongadas, cuadradas y chatungas y abracabrantes, ha inspirado refranetes y frases que es oleaginoso y hasta purgante el reproductor y divulgar.

Se llaman «aceitunas zapateras», las que por haber estado mucho o poco tiempo, tanto se peca por exceso como por defecto, en adobo, perdieron la buen color y la buen sabor y adquirieron un olorillo semejante a pies sudados o al de las pieles curtidas que gastan los zapateros, a los que Dios confunda.

«Fortuna y aceituna, a veces mucho, a veces ninguna», refranete que da a entender que así como la cosecha de la aceituna es rarísima vez mediana, porque o se coge con abundancia o no se coge ninguna, así también la fortuna rara vez concede favores a medias. Pues o nos colma de felicidad, («rara avis»), o nos sume en la desesperación y nos hace papilla, que es lo que hizo con servidor de ustedes.

«Llegar a las aceitunas» es frase ya en desuso; se decía antiguamente como deseo que se expresaba a los que se amaba, porque las aceitunas se servían como postres y por tanto se expresaba con ella el deseo de que una persona viviera vida longeva. Hoy, que las aceitunas se sirven como aperitivo, decirle a uno tal frase es como expresar el deseo de que reviente ensiguía y ello aunque se desee, no se debe expresar, porque la contestación pudiera ser un linchazo.

«No bebas en laguna ni comas más de una aceituna», con lo que se indica que deben comerse con moderación, para que no hagan daño.

«Hijita, hijita, estás hecha una aceituna zapatera», se suele decir en Cáceres, la que fundó Cornelio Balboa la mujer bella, soltera, que, apenas matrimonió, se pone «afondonada», en parte debido al parto y al embarazo, que suelen afezar a nuestras paisanas y a las que no lo son, pues en esto son iguales las cacereñas que las valladolisoletanas, y en parte y principal a la costumbre,

sucia costumbre, pero tradicional en Cáceres y en Arroyo del Puerco, de las mujeres, que sólo se lavan y emperejillan cuando están solteras y para atrapar marido, pues atrapado se vuelven tímidas para el aseo, aunque esto puede ser que haya cambiado ahora en que se implantó el divorcio y es causa para que el marido lo pida (artículo 26 versículo 52), que la mujer huelga a chotuno.

«Aceituna, una es oro, dos son plata y la tercera mata», se decía en Cáceres a mediados del pasado siglo; tenían gran valor las aceitunas entonces; por dos cuartos daban sólo dos y el refranete se decía para que los convidados fueran pocos en comerlas, ya que si no lo hacían así la ruina del anfitrión sería inevitable.

Actualmente se canta y yo lo oí en el olivar de Francés, la tarde de San Andrés, a un vareador dirigiéndose a su mozueta, vareadora también:

No varees aceituna chiquilla porque pulpa y hueso, se las manducará Pedrilla.

Con ella se da a entender que cobándose en el molino, famosísimo suyo de San Francisco, la décima del producto bruto (aceituna) y además el orujo, «intotuve», se tritura hasta a los dueños de olivares que trabajan y laboran sus olivares para que Pedrilla engorde año tras año, cosa que yo le deseo durante muchos, claro que en vida de todos.

Y vaya el final refranete y cacereño también.

«Aceituna una, más si fuera del olivar hoy de la República y antes de Rey, de Lobato López» (Carlos) una docena, con lo que se indica que aún siendo nociva y

GRAN TEATRO

EMPRESA SAGE TELEFONO 222

MAÑANA SABADO

Gran programa «Metro»
Amanecer de amor
por Norma Shearer y Lewis Stone

DOMINGO

Tentación

por Greta Garbo y Nil Asther

JUEVES

Vieja hidaigüía

por Antonio Moreno

PRONTO

El beso

por Greta Garbo

hasta intoxicante la aceituna tanta, tanta, tanta es la bondad de la del olivar de Lobato, que el que la come purifica su órgano como si tomara zarzaparrilla Bristol. «Balsamum purior, ac sin cerior sanguinus succus olea parillorum Bristol, olea Lobatum López (Carolus).

Jose IBARROLA

ALCANTARA

En los días 15, 16 y 17 del actual, se celebrará una Feria de toda clase de ganados, en el rodeo, con pastos gratuitos, concediéndose premios en metálico a los sementales y lotes de ganadería mejor presentados.

Los hospedajes son excelentes y económicos y todo género de facilidades para las transacciones de los feriantes.

Grandioso y variado programa de festejos en todos los días de Feria.

EN CHINA

Sacudidas sísmicas

Se reciben noticias de Nankín y Hankeu, de que en dichas poblaciones se han sentido algunas sacudidas sísmicas, que han causado el derrumbamiento de varias casas.

Restaurant Económico (Bar Correo)

¿Dónde comerá mejor y más barato?

En esta casa, que sirve cubiertos desde 2.25 en adelante.

Se admiten abonos a precios increíbles.

Lo más nuevo y mejor servido en Cáceres.

Pulcritud, esmero y bondad en todos sus artículos.

El que visite esta casa una vez, no la olvida jamás.

Se sirven bodas, bautizos, banquetes, etc., todo a base de economía.

Plaza de la Concepción 13.

ALMACENES

COLONIALES

MADERAS

CEMENTOS

BALDOSINES

Y ESOS

AZULEJOS

CANIZOS

CACERES

NUEVO DIA

Apartado de Correos núm. 35

La Segunda Enseñanza Adjudicación de matrículas gratuitas

Por la Dirección del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, de Cáceres, se publica el siguiente anuncio:

Se pone en conocimiento de los alumnos que hayan de matricularse en enseñanza no oficial en la convocatoria de Abril próximo, que, conforme a lo dispuesto en la Real orden de 1.º de Marzo de 1921, se concederá matrícula gratuita a 56 aspirantes que reúnan las condiciones señaladas en la Ley de Presupuestos de 1920-21, que en su disposición 6.ª B) dice así: «El ministro dictará disposiciones reglamentarias a base de considerar que carecen de recursos necesarios los que disfruten haber líquido inferior a 3 000 pesetas, si el número de los que constituyen la familia no pasa de cuatro; 4 000 si la constituyen cinco, y 5 000, si excede de esta cifra.

Las instancias, en papel de 120 pesetas, deberán acompañarse de la justificación de las condiciones arriba indicadas, que podrá hacerse mediante declaración jurada de los padres o encargados de los alumnos, con informe del alcalde y juez municipal de la localidad donde residan.

El plazo para la terminación de instancias, terminará el 25 del actual.

Los que en el curso anterior no hayan obtenido la aprobación de todas las asignaturas en que hubieran realizado examen, quedarán excluidos de esta gracia, e igualmente los que disfruten el mismo beneficio en virtud del decreto ley de subsidio a familias numerosas y los que tengan beca por alguna corporación o instituto benéfico.

Sastrería de moda de Pedro R. Neila CORIA (CACERES)

Tanto hoy, como ayer, como mañana es la Sastrería que con más gusto y elegancia viste al público, siendo irreprochable su confección y variadísimo y garantizados sus géneros. Precios al alcance de todos.

Inconfundible marca «NEILA»

De Hacienda LA SITUACION SOCIAL Precauciones en Navalnoral y otros pueblos

La Guardia civil concentrada en Navalnoral de la Mata, comunica que el día de ayer ha transcurrido en completa tranquilidad, tanto en aquella localidad como en Peraleda de la Mata y con relación al resto de los pueblos en que se creía que ayer se declararían la huelga, únicamente se tiene noticia de que la hayan declarado los obreros de Almaraz por lo que se han enviado fuerzas de la Guardia civil a este pueblo, para impedir atropellos y evitar desmanes.

También se han enviado a Peraleda y a Casatejada.

En Navalnoral ayer circulaban rumores de que hoy se declararían la huelga, por lo que continúa la fuerza allí concentrada.

Campana de lucha contra el invierno

Las Modas de París

Inmenso surtido en pieles, guantes, jerseys, paraguas, impermeables, bufandas, abrigo, trincheras, gabardinas, chalecos, mantos, capas, plumas, sueters, corbatas, camisas, cubrecorsés, fajas, medias, calcetines de lana y una moderna colección de madejas y ovillos de los colores más modernos.

Pablo Iglesias, núm. 12. - Teléfono 303

Plaza de Toros de Cáceres

(Empresa «TAURIOS»)

El jueves 14 de Abril
Grandiosa Corrida de Novillos

Presentación del futuro Belmonte, el torero de la emoción, RUIZ TOLEDO

Se lidiarán CUATRO NOVILLOS, de don JOSE GALLEG0, que serán estoqueados por

Joselito Romero y Amador Ruiz Toledo

Entrada de Sombra, 3 pesetas. - Sol, 2 íd.

(Para más detalles, véanse programas)

DE LA PROVINCIA

Movimiento social agrario en Trujillo

Convocados por el abogado de ésta, don Marcellino González, se reunieron ayer en Trujillo los presidentes de las sociedades Agrarias y Sindicatos de los pueblos de este partido, para tratar de la Federación de estas entidades y de otros fines relacionados con la agricultura.

El acto tuvo lugar en uno de los salones del Palacio del señor marqués de Albayda, y asistieron representantes de las sociedades agrícolas de Jaralcejo, Mijadas, Conquista, La Cumbre, Puerto de Santa Cruz, Villamesías, Deleitosa, Plasenzuela, Aldea del Obispo, Madroñera, Ibahernando, Escorial, Hergutjuela, Santa Ana, Robledillo, Aldeacen tenera, Torrecilla de la Tiesa, Santa Marta de Magasca, Huertas de Animas, Ruano y otros pueblos.

El referido abogado y propagandista católico social, señor González, expuso a todos los reunidos la necesidad y conveniencia de que los agricultores se asociasen para los fines profesionales, para la defensa de los intereses agrícolas, tan amenazados de ruina sino se orienta la transformación social en un sentido de justicia y de técnica agraria. Dijo que las asociaciones de labradores deben ser antes que políticas, profesionales, de biendo unirse todos para prestarse ayuda mutua y constante en su vida de trabajo y no únicamente para emitir el voto el día de las elecciones, ya que la principal defensa suya ha de ser la que ellos propios se creen con sus asociaciones, con su trabajo y con su honradez y sacrificios.

Explicó el funcionamiento de la Federación que se trata de crear, así como los beneficios que de la misma habrán de obtener las asociaciones federadas, afirmando que la nueva institución debe establecerse aquí en Trujillo, que es como la capitalidad de esta comarca agrícola la más importante de la provincia.

Expuso también le conveniencia de crear un «Boletín» que fuera el órgano de la Federación, con el fin de que las sociedades federadas estuvieran al corriente de cuantas disposiciones legales puedan interesar a los agricultores.

Además, dió a conocer otros fines que ha de cumplir la Federación como

compraventas de abonos, cereales maquinaria agrícola, facilitando por todos los medios posibles la cultura de los labradores, ya que uno de los factores principales para la solución del problema agrario ha de ser la hábil explotación e industrialización del suelo, por la selección de terrenos para el cultivo, por la intensificación del secano, por el aumento del regadío, equilibrando agricultura y ganadería, lo que ha de ser obra del capital, del trabajo, de la propiedad privada y del diestro personal agrícola.

Dice a los labradores que hay que trabajar mucho para producir mucho, porque de otra manera se va a la ruina de la agricultura y de la nación.

Defiende la propiedad privada, como base del mayor bienestar social de los agricultores, combatiendo la socialización de la tierra, fracasada en todas partes después de haber arruinado a los pueblos donde se ha implantado. El ideal, siguiendo las doctrinas de la Iglesia, es hacer muchos pequeños propietarios, y única manera de combatir a la revolución social en las regiones agrícolas.

Después de varias observaciones, hechas por algunos de los asistentes, se acordó federar a todas las entidades, cuyos representantes estaban presentes, nombrando una comisión que redactó el reglamento. También se acordó la fundación del periódico órgano de la Federación y volverse a reunir el día 21 de este mes.

Todos los presidentes firmaron una solicitud dirigida al señor ministro de Trabajo, en la que se le pedía la creación de un Jurado mixto del trabajo rural aquí en Trujillo, que fijase el salario justo del obrero del campo en la época de la siega, de la re-

María del Pilar Mobino de Sánchez
MEDICO
 Especialista en enfermedades de la mujer y partos
 Ex Interna del hospital Clínico de San Carlos
HORAS DE CONSULTA:
DE TRES A CINCO, TODOS LOS DIAS
Concepción, 5 CACERES

colección y demás faenas agrícolas. También solicitaron del ministro la suspensión de la Ley de términos municipales, para que los obreros puedan trabajar libremente en cualquier sitio, con lo que se evitarían las penurias que pasa la clase obrera, cuando no tiene trabajo en su término y no puede ir a otro a trabajar, aunque falten brazos.

Los agricultores asistentes, terminaron el acto entre grandes muestras de entusiasmos. — El Corresponsal.

Trujillo, 7 de Abril de 1932.

¡¡A LA MUJER!!
 Asistencia a partos y servicios sanitarios, relacionados con los mismos, así como todo lo concerniente a la profesión.
MARÍA ROMÁN GUERRA
 COMADRONA Y PRACTICANTE
 Avenida de Cervantes (Esquina al Gran Teatro)
CACERES

El tiempo en Cáceres
De la Estación Meteorológica
Observaciones del día 8 de Abril de 1932, hechas a las siete horas
 Barómetro en mm., 730.3
 Temperatura, 8.0
 Humedad por 100, 73.
 Viento: Dirección N.W. Fuerza, 3.
 Lluvia (litros por metro cuadrado en veinticuatro horas), 0.0.
 Agua evaporada (mm. en veinticuatro horas), 4.8.
 Estado del cielo en el momento de la observación, despejado.
Temperaturas extremas
 Máxima a la sombra (ayer), 21.0.
 Mínima (hoy), 6.6.

AGUSTIN POZAS
 Joyero y grabador
 MORET, 32 (antes Cortes) CACERES
 Teléfono 393
La Casa más surtida en objetos para regalos

Más películas buenas
Amanecer de Amor
 Un argumento lleno de interés. «Jack» (Robert Montgomery) y «Laly» (Norma Shearer) jóvenes enamorados, encuentran una terrible oposición en su cariño. El ser hijos de padres divorciados. El padre de «Laly» casi viejo, hombre mundano y novelista (Lewis Stone) a pesar de su amor a aquella se separa de su esposa para unirse a la señora «Cheevers» intrigante madre de «Jack». Aunque los jóvenes nada sabían al conocerse, como consecuencia de sus zozobras al pretender inútilmente «Laly» terminar con tal amor, sufren un accidente que pudo ser trágico y que reintegra al novelista a su primitiva familia.
 Se proyectará mañana sábado, día 9 y sobresalen de todo el «film» las hermosas escenas de «Laly» y su padre jugando al polo; las tomadas en la placina de Lakeshore, de amor, etcétera. Reproducción de una tormenta en el lago Michigan, y lujosas «toilettes» y «desahilletes» de Norma Shearer, en extremo bella e interesante.

Gran Café Viena
 El establecimiento más concurrido de Cáceres, donde se sirve el selecto
Café especialidad de la casa
 APERITIVOS
 Licores de las mejores marcas
 Pablo Iglesias, 16. — Telf. 174
Se sirve a domicilio

Registro civil
 Hasta las cuatro de la tarde de hoy, se han hecho las inscripciones siguientes:
NACIMIENTOS:
 Vicente Gabriel Andrada Galán, hijo de Eugenio y Celestina; Arco de España, 26
 Florindo Redondo Iglesias, hijo de Manuel y María; San Marquino.
MATRIMONIOS:
 Ninguno.
DEFUNCIONES:
 Ninguna.

Chismorreo taurino

El novillero Amador Ruiz Toledo

Ruiz Toledo hará su presentación en Cáceres en la novillada del día 14

Querer yo presentar a la afición a Amador Ruiz Toledo, sería cosa de iluso; es te valiente novillero no necesita tal cosa, pues sus éxitos de la pasada temporada, son por sí solos suficientes para que el aficionado sepa quien es Ruiz Toledo.

Ahora que una Empresa valiente, llena de entusiasmo y optimismo, va a dar en nuestra plaza una novillada el próximo día 14 con motivo de las fiestas del primer aniversario de la proclamación de la segunda República española, y ya que uno de los novilleros que ha de actuar es Ruiz Toledo, voy a hacer un pequeño comentario de este valiente y pundonoroso novillero.

Ruiz Toledo es el diestro que en la actualidad se parece más a Belmonte, y no es que intente imitarlo, no; es que por su figura y sus lances se parece al famoso Terremoto. ¿Cómo va a tratar de imitar a una persona a la que no ha visto jamás torear? Yo no creo esto factible. Ruiz Toledo, como él dice, no puede imitar a Belmonte, porque nunca le ha visto torear; pero Ruiz Toledo, en su toreo rondeño, tiene un sello personalísimo; ni el toreo de Belmonte hubo cartón, ni en el de este diestro hay trampa; en esto será en lo único que pueda ser se parezcan: por eso su actuación en Cáceres el próximo día 14, es esperada con entusiasmo por la afición cacereña, que espera ver a este novillero para comprobar si es o no la sombra de Belmonte.

Aún en Valencia, su tierra natal, se recuerda su debut y las siete tardes consecutivas que Ruiz Toledo cruzó el ruedo de aquella plaza entre las aclamaciones de asombro y entusiasmo de sus paisanos, ya que supo

encumbrarse por sus propios méritos, por su toreo valiente y excepcional, que pasaron el límite de lo corriente, hasta tal extremo, que las Empresas acudieron a él como a un verdadero héroe y su debut en Madrid no se hizo esperar mucho tiempo. Tarde memorable para Ruiz Toledo, tarde de triunfo para este diestro que supo consagrarse en una sola actuación ante la afición madrileña, como uno de los novilleros de más corazón que ha pisado el ruedo madrileño.

Ruiz Toledo merece, por sus propios méritos, estar a la cabeza de la novillería, pues es, sin discusión de ningún género, el torero de puro estilo rondeño que una y otra tarde sabe deleitar a la afición con su toreo macho, que le ha valido ocupar el primer puesto entre los toreros valientes.

FRANQUEZAS
 Abril, 1932.

Esquelas de defunción
 Se admiten para todas las planas del periódico **HASTA LAS SEIS DE LA TARDE**

Matadero Municipal
 Reses sacrificadas para el consumo público:
 C. Matas. — 1 toro y 1 novillo.
 B. Hernández. — 1 toro.
 C. Chapado. — 1 ternera y 7 corderos.
 M. Pacheco. — 30 corderos.
 D. García. — 18 corderos.
 A. Rufo. — 2 corderos.
 F. Frago. — 10 corderos y 4 chivos.
 M. Parra. — 13 corderos.
 A. Cortés. — 7 corderos.
 M. Solana. — 7 corderos.
 T. Royo. — 5 corderos.
 L. Santos. — 3 corderos.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas
 Préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas
 Colocación de capitales con seguridad y buen interés
 Opero también con papel del Estado y cédulas, si lo tienen invertido
 Siendo la operación de 50.000 pesetas para arriba, avisándome, iré a domicilio
PRONTITUD Y RESERVA
CLEMENTE A. GALLARDO
 Oficina Central: Mayor, 4, principal. — MADRID. — Teléfono número 96.103
SUCURSAL:
MÉRIDA (Badajoz). — Teléfono número 176

Consejo de ministros Se ha aprobado la nueva ley del Timbre

Despacho de numerosos expedientes de trámite

MADRID, 8 (6'30 t.)

(POR TELEFONO)

A la entrada

Esta mañana, a las once y cuarto, comenzaron a llegar los ministros al ministerio de la Guerra para celebrar Consejo bajo la presidencia del señor Azaña.

El señor Albonoz comunicó a los periodistas que sólo llevaba expedientes de trámite, correspondientes a su departamento.

Igual manifestación hizo el ministro de Agricultura, don Marcelino Domingo, a quien felicitaron los representantes de la Prensa por su conferencia de anoche.

Los demás ministros no hicieron ninguna manifestación de interés.

A las once y media comenzó el Consejo de ministros.

La nota oficial

El Consejo terminó a las dos de la tarde, no haciendo a la salida ninguna manifestación ni el jefe del Gobierno ni los ministros.

Momentos después se facilitó a la Prensa la siguiente nota oficial:

Presidencia.— Resolución de varias competencias.

Estado.— Aprobación del proyecto de navegación aérea con Suecia.

Hacienda.— Decreto apro-

bando la nueva ley del Timbre.

Estableciendo un impuesto sobre el lujo.

Modificando varios artículos de la Ley de Contabilidad del Estado.

Gobernación.— Autorizan do la creación de una entidad mercantil denominada «Líneas aéreas postales de España».

Decreto regulando la expedición de títulos de pilotos aviadores civiles.

Disposición referente al suministro e instalación de aparatos radioeléctricos en la red nacional de radiodifusión.— Mencheta.

DE SALAMANCA

Ante el discurso que pronunciará don Miguel Maura

(POR TELEFONO)

Madrid, 8 (5'35 t.)—Según participan de Salamanca, existe en aquella ciudad gran expectación por escuchar el anunciado discurso del ex ministro de la Gobernación, don Miguel Maura.—M.

NUEVO DIA Teléfono 175

En Sevilla

Ha sido sofocado el incendio de la Iglesia de San Julián

Se han quemado imágenes de gran valor artístico

MADRID, 8 (6'45 t.)

(POR TELEFONO)

Se reciben noticias de Sevilla dando cuenta de que esta madrugada a las cinco quedó dominado el incendio de la Iglesia de San Julián.

Los bomberos continúan trabajando en el lugar del siniestro para provocar el derrumbamiento de la techumbre que amenaza desplomarse.

No ha podido comprobarse que el siniestro haya sido intencionado, como se decía en los primeros momentos.

El superior de los Capuchinos prestó eficaz colaboración a los bomberos en los

trabajos de extinción y luego penetró en el templo sacando el Santísimo, que trasladó a la Parroquia de San Cayetano.

Las llamas han destruido la imagen del Cristo de la Buena Suerte, obra de Félix Rivera.

También han sido destruidas una imagen de la Virgen, del escultor Cano; otra imagen de la Virgen de Híntesta, verdadera joya de arte del siglo XIV y otra es cultura Sagrada, de Cano y no de Montañés, como se creía.—Mencheta.

PEQUEÑOS SUCESOS

Conrado y su escandalera o la 'merluza' mañanera

Conrado Alvarez Salguero, de 53 años de edad, soltero, domiciliado en Tenerías Bajas, número 38 fué detenido por dos guardias municipales esta mañana, a las siete y media, en la Plaza Mayor, donde formaba un gran escándalo, hallándose en estado de embriaguez.

Ha sido denunciado al Juzgado municipal.

Una reyerta

También fueron denunciados al Juzgado municipal de la capital, Eustaquio López Salgado, de 25 años de edad, casado, jornalero, domiciliado en Tenerías Bajas 10, y Heriberto Expósito Guillén, de 55 años, también jornalero y domiciliado en el número 26 de la misma calle, los cuales se pelearon en el domicilio del primero, en las últimas horas de anoche.

EN CHECOSLOVAQUIA

Reducción del servicio militar

Informan de Praga, que en la reunión que ha celebrado últimamente el Consejo de ministros ha aprobado un proyecto de ley relativo a la reducción del tiempo del servicio militar de diez y ocho a catorce meses.

DE SALAMANCA

La propaganda de "El Adelanto", en Cáceres

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de don Félix Sánchez Prieto, representante del periódico, diario de la mañana, «El Adelanto», de Salamanca.

Dicho señor, que se encuentra en ésta hace dos días, viene con el único objeto de realizar una misión relacionada con citado diario.

Nos manifestó sus propósitos de implantar, muy en breve, la venta diaria del mismo en esta localidad, habiendo nombrado para tales fines a don Ricardo Durán López (estanco).

También ha sido nombrado corresponsal de «El Adelanto», en Cáceres y pueblos limítrofes, el funcionario de Hacienda, don Francisco Selleros Vallejo.

Deseamos al señor Sánchez Prieto, obtenga el mayor éxito en su viaje de propaganda y que su estancia en Cáceres le sea grata.

Del suceso de esta mañana en Madrid Detalles del audaz asalto a la Sucursal del Banco de Vizcaya en la calle de Fuencarral

Los clientes tuvieron que estar con las manos en alto y la cara hacia la pared y los empleados tumbados en el suelo.—Los asaltantes ocuparon dos coches.—El suceso ocurrió a las diez y media de la mañana

MADRID, 8 (6'20 t.)

(POR TELEFONO)

En otro lugar de este mismo número damos cuenta del suceso desarrollado esta mañana en Madrid, que pone de relieve la audacia de los maleantes que ya no reparan ni en hora ni en lugar para cometer fechorías de esta clase que tanta importancia tienen para la tranquilidad pública en lo que afecta a la seguridad de las vidas y de los intereses, tanto de las entidades en general como de los ciudadanos en particular.

Los detalles que hemos podido recoger de este suceso, son los siguientes:

El hecho ocurrió en la Sucursal que el Banco de Vizcaya tiene establecida en la calle de Fuencarral, como se sabe, una de las más céntricas y concurridas de la capital de España.

El gerente de la misma, don Fernando Moreno, en el momento de ocurrir el suceso, se hallaba en un despacho contiguo y el asalto fué llevado a cabo a las diez y media de la mañana y no a las ocho, como se dijo en los primeros momentos. El señor Moreno oyó voces en ese momento, pero no se dió cuenta de lo que ocurría, pues creyó que se trataba de que los empleados discutían con los clientes.

Mas bien pronto, el gerente pudo apercibirse de que no existía tal discusión, ya que ante él se presentó un individuo desconocido que, encañonándole con una pistola, lo obligó a salir al centro del salón.

Cuando el gerente llegó a esta estancia, vió que los demás empleados se hallaban tumbados en el suelo y encañonados por las pistolas de los asaltantes, que les vigilaban impidiéndoles efectuar movimiento alguno.

Según ha manifestado el señor Moreno y otros empleados de la Sucursal, los asaltantes iban deficientemente trajeados y usaban gabardinas.

Uno de los clientes, mientras los desconocidos se dedicaban a llevarse el dinero de la Sucursal, hubo de permanecer de cara a la pared y con las manos en alto.

Los audaces desconocidos se llevaron cuarenta mil pesetas en billetes, de la ventanilla de pagos y dejaron catorce mil en plata, que había guardadas en varios sacos.

Una vez que se apoderaron del dinero, los asaltantes huyeron y entonces los empleados comunicaron por teléfono con la Casa Central y con la Dirección General de Seguridad, dando cuenta de lo que había ocurrido e inmediatamente llegaron al lugar del suceso un camión con guardias de asalto y policías.

El gerente, señor Moreno, tenía en uno de los bolsillos una pistola, pero le fué de todo punto imposible usarla.

Mientras se verificaba el despojo que relatamos, penetró en el Banco un niño llamado Eduardo López, dependiente de una Droguería y uno de los atracadores le obligó a colocarse al lado del cliente, que antes mencionamos que tuvo que permanecer con las manos en alto y la cara junto a la pared.

Este niño ha manifestado que vió llegar dos autos por la calle de Malasaña.

Otro niño, llamado Eugenio Mateos, dijo también que había visto otros dos coches; uno de ellos era un Chrysler azulado y el otro un Citroën, ocupados por cuatro individuos cada uno y que el primero había marchado en dirección al boulevard y el otro por calle de Luchana.

También otro niño llamado Santos Mena, ha afirmado haber visto esos dos coches, y un chófer conductor de «taxi» dijo que había visto un Citroën de cuatro cilindros de conducción interior y color verde aceituna, de la matrícula 38 568 y de servicio público, en el que varios individuos entraron en tropel por las dos portezuelas y emprendiendo una veloz carrera, desapareció por el boulevard.

La Policía practicó esta mañana una inspección ocular en el salón de la Sucursal del Banco de Vizcaya.

Según ha manifestado el

personal del Banco, los asaltantes tienen marcado acento andaluz y, al parecer, el que los mandaba, que parecía el jefe, es argentino.

En la calle ha sido encontrado un cartón que tiene escrita la matrícula 38 161, correspondiente a uno de los coches y que sin duda utilizaron los desconocidos para despistar.

Después de ocurrir el suceso, en la calle de Rodríguez San Pedro, esquina a la de Vallehermoso, se encontró abandonado el coche «Citroën» con grandes desperfectos, pues los asaltantes lo incendiaron.—Mencheta.

MATADERO DE MADRID

Cotizaciones del día en el mercado de carnes

(POR TELEFONO)

Madrid, 8 (5'05 t.)—La cotización oficial de hoy en el Matadero municipal de Madrid, ha sido la siguiente:

Cebones, de 3'13 a 3'22
Vacas, de 3'13 a 3'25
Toros, de 3'30 a 3'45
Bueyes, de 2'90 a 3'22; promedio, 3'33.

Terneras de Castilla, de primera, de 3'13 a 4'35; de segunda, de 3'89 a 4'04

Idem de Galicia, de 3'26 a 3'69.

Idem de la Montaña y Asturias, de primera, de 3'96 a 4'22; de segunda, de 3'48 a 3'83

Lanares: corderos de 3'25 a 3'45; promedio, 3'30

Cerdos castellanos chatos, de 2'60 a 3.

Idem murcianos, de 2'90 a 2'95

Idem extremeño y andaluzes, de 2'50 a 2'76.—Mencheta.

¿Cual es el periódico que más conviene al anunciante?

Al que le interese, debe averiguarlo.
NUEVO DIA desea que cuantos quieran, presenten su tirada.